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见到王璞的第一面，上来还没
聊两句，先被他“采访”了 5分
钟。

他在不断追问下，把记者所在
媒体的组织架构、人员构成、运转
情况以及优势特点等，做了一个概
括的了解。待到第二次见面，王璞
向其他朋友介绍时，兴致勃勃地把
上次了解到的情况大致复述了一
遍，基本不怎么需要纠正。

在了解对方的同时，王璞也充
分暴露了自己咨询从业者的“职业
病”。从1996年涉足咨询业至今，
26年的不断磨砺，也在王璞身上
烙下了无法抹去的职业痕迹。

语言是一个人思想的流露。交
谈中，王璞的语言不仅关注社会上
对于政府、企业等组织机构的评
价，也会分析最新时事动态的背景
和走向，甚至还会列举一两位知名
企业家的性格特点和行事风格等。
这些谈资，离不开王璞引以为傲的
咨询业绩——北大纵横1000多位
合伙人的咨询团队先后为近万家企
业和政府提供过管理咨询服务。

在某种程度上，为组织机构提
供的咨询服务与政协的建言献策又
有着较大程度的相似。2016 年，
王璞加入了人民政协，成为北京市
海淀区十届政协的一名委员。

■ 人生如跑场

日常里，王璞的活动比较多。
因此无论是在他国奥村百来平方米
的会客厅还是在北大纵横办公室，
时不时会聚拢一批人，交流企业发
展，每次主题不同，朋友也不同，
交流空间很大。

成为政协委员后，王璞第一件
事就是找到海淀区政协原主席傅首
清建议：“咱们政协应该有一个委
员沙龙，开展高频小众的思想交流
活动。政协委员中的人才很多，让
不同专业领域的经验分享交流，委
员沙龙可以持续办下去。”很快，
委员沙龙办起来了。目前“海淀
政协·委员沙龙”已经开办了43
期。而王璞也还记得，北大纵横
刚成立那年，傅首清曾经骑着自
行车前来考察的情景。在海淀待
了几十年，身处这片创业土壤中
的王璞，一直能感受到这里浓郁
的科技氛围和良好的营商环境。

疫情以来有些企业试行弹性办

公、居家办公，而王璞推动同事弹
性办公已十年以上。“现在都在说
996。我自己的工作法是105：一
周工作7天，每天15个小时，算
下来就是105个小时。”

20世纪80年代，王璞在东北
电力学院读书时，正是工科比较吃
香，尤其电力学院这样的部属院
校，毕业生工作也更好分配。那时
候的王璞，根本没想过咨询是个
啥。

但做好任何一件事，都是有共
性的东西在，王璞朴素地认知到：

“要努力、要上进，要积极正向。”
努力到什么程度？在后来的一

次电视访谈节目中，王璞谈起了这
段历史。“从大一开始，我每天早
上起来要跑 5000 米到 10000 米。
学校操场一圈是400米，10000米
就要跑够25圈。当时也有人在操
场跑步锻炼身体，但很少有人能够
在跑圈中超过我。每一圈，我都要
超越别人。东北雪多，雪飘在身上
还在不停地跑……就是那种奔跑不
息的感受，让人兴奋。”

后来知道学校要开运动会，作
为班长的王璞就拢了同学们一起锻
炼，他们定下了一个目标：班级要
在校运动会上获得总分第一名。

有人问：“这是不是就是你后
来做咨询的一个早期苗头，组织一
堆人一块做事？”

王璞当即否认了这种关联
性，“努力、上进，这就是基本
的。只要你活到这个世上，都需
要打好这个基础。”

实事求是地讲，管理咨询行业
是个门槛并不高的行业，王璞自己
也说，要注册一家管理咨询公司很
容易。但注册之后呢？其实从那些
年王璞的25圈操场跑圈也好，到
这些年他的“105工作法”也好，
他都没有停下来过。

■ 管理咨询界的劳模

大学毕业后，王璞曾经在企业
工厂里工作过一段时间。那时他就
知道，一个人要想成为先进工作
者，成为厂一级的劳动模范都非常
难，更不用说市一级、省一级、全
国的劳动模范。“在工厂时，看待
全国劳动模范这样的荣誉，就像说
一个人要想登上世界最高峰一样，
几乎是不可能的。”

没想到，2005 年，30 多岁的
王璞，获得了全国劳动模范的荣
誉称号。

尽管以今天的眼光去看待十几年
前的这一现象并不新奇，但在当时，
一个做管理咨询的从业者，得到了劳
动模范的称号，很多人并不理解。

王璞至今都清晰记得，在当年的
4月 30日，自己腰背笔直地坐在人
民大会堂，亲耳聆听时任总书记
胡锦涛在2005年全国劳动模范和先
进工作者表彰大会上说出四个尊重时
的怦怦心跳声。

十几年过去了，每每重温“尊
重劳动、尊重知识、尊重人才、尊
重创造”，王璞言语间依然是自豪和
激情。

1992年扔掉央企“铁饭碗”，王
璞赶了一回时髦，做起了公司。“那
时候刚下海，不可能做多大的企业，
既没有高科技，也没条件进入制造
业，就做起了贸易服务。”做了一
年，王璞感受到，原来在大学学的电
力知识，属于工科技术类，而在市场
经济下自己的知识结构完全是空白。

1993年，刚有了一点积蓄的王
璞，就把钱投资用于学习，报考了北
京大学首届 MBA （工商管理硕
士）。“当时学费好几万，而且投入时
间在学习上，一学就是三年，一下子
就补齐了，从零一下子补到了100。”

因为了解到哈佛大学MBA毕业
生的大部分去向，王璞就想到管理咨
询公司就业。但当时国内没有这样
的公司，1996年，王璞去工商局注
册公司时，发现工商局都没有管理
咨询行业属性编号。“这就像古代社
会有谁能喝上自来水？自来水公司
也是随着社会的发展、分工的不
同，才逐渐产生的。包括医院、大
学等现代社会产物。”

王璞又往中国古代上溯管理咨询
行业的前身。“中国战国时代，有苏
秦张仪。三国时期，有凤雏和卧龙这
二人。再往后，到了明清，出了绍兴
师爷。现在我们提的咨询公司，就是
个时代的词。”

在政协这些年，在委员这个角色
上王璞也很尽责。

自 2015年 10月 12日海淀区正
式提出建设中关村大街，经过两年时
间，已经发展到新的阶段，如何以一
条街的改造提升展示中关村精神，展
示现代创新创业的发展？2018年 3
月6日，区政协专门召开“中关村大
街改造提升”双周协商座谈会。会
上，王璞的建议很实在：“要把中关
村大街的规划范围明确，标明核心
区及其他区域，在百度地图上作导
航，让更多的人知道。要对现有产
业现状进行摸底调查，明确哪些保
留，哪些疏解出去，计划引进什么产
业进来，系统考虑产业配置。”

当年6月，海淀区政协再次召开
双周协商座谈会，围绕“海淀区产业
空间布局结构优化及创新环境配套
建设”进行协商议政。这次会上，
王璞又提出：“中关村大街要建成具
有国际范，可以从‘形神兼备、内
外兼修’‘人文和经济并重’方向来
提升改造，‘形’是让工作生活和浏
览参观的人能够感觉到这条街真正
具有国际范，能够吸引更多的人到
这条街。‘神’是中关村大街保留哪
些企业，引进什么企业，从产业布
局结构优化上系统考虑产业配置。
中关村大街的发展可采取‘严控强
吸’，严格控制进入大街的企业，在
全球范围定向招商，吸引符合标准
的企业。政府在其中起到撮合作
用。”

这几年，王璞又把眼光盯在新
空间上。在海淀区与雄安新区的联动
上，他呼吁：“优化拓展海淀的创新
空间，首先要发挥海淀教育和科技优
势，发挥海淀智库作用；把海淀的智
库能力转接到雄安建设中，用海淀优
质创新空间激发雄安新区创新活力
……”

其实像王璞这样踩着时代的节
奏、拼搏在每一次市场浪潮里的弄
潮儿，政协中还有很多，中国也有
很多。

王璞的“言值”
本报记者 韩雪

“走，我带您去施工现场转
转！”采访那天，记者一早便随
张晶一起开始现场巡检。

张晶，是山西省煤炭建设
监理有限公司的一名总监理
工程师，也是山西省太原市万柏
林区政协委员。“这里是工地现
场，眼前是万丈高楼平地起的基
坑，远处的塔吊林立，更远处是
一栋栋高耸的大楼……”一边
走，她一边介绍现场安全监理情
况。

谁能想到，看似柔弱的张晶
是个走南闯北的“女汉子”，工
作10多年的她有着丰富的建筑
施工现场管理经验。2011年毕
业后，张晶选择了和自己专业完
全不搭边的监理工作。问及原
因，她说：“受小时候生长环境
的影响，我热爱建筑行业。”

■“高强度混凝土”做的女子

在一项关于“女孩子考大学
时千万不要选择的专业”调查
中，法学专业、土木工程专业、
计算机科学与技术专业居前三
名，大部分人认为这些专业对女
孩子来说太艰苦了。

真的是这样吗？苦不苦、累
不累，或许只有自己知道。

“这工作不适合你。”张晶回
忆，当她的家人得知她即将从事
监理工作后极力反对，她的父母
都是从事建筑行业的，深知建筑
行业的艰辛和工地现场环境的恶
劣，他们怎么舍得自己的宝贝女
儿去做这样的工作。为了说服家
人，她跟全家展开了一场“辩
论”。

“你不会不知道吧？这些年
‘楼脆脆’‘楼歪歪’时有发生，
建筑工程质量一直饱受诟病，监
管不好会被骂的。”

“监理这活，如果你工作认
真，需要跟施工人员较真；如果
你不坚持原则、工作不认真，工
程质量出了问题，轻则会受到处
罚，重则可能还要坐牢，你是个
女孩子，你不怕吗？”

……
“可是这项工作总得有人

干。再说，男人能干的事，女孩
子为什么不能？”

“建筑行业的监理人员可是
‘掌控工程质量生命线’的人。”

“我态度很坚决。”最终那场
“辩论”，张晶获胜。

而获得家人的支持，只是漫
漫征途的开始。

接下来的日子，张晶向书本
学习、向专家请教，多少次为了
弄懂一个技术难题，加班熬夜查
资料，打电话请教同事、老师、
专家，直到弄懂弄通才肯罢休。
她坚持巡视工地全线，从原材料
进场、施工过程各工序的控制到
交工验收，严格把关，要求其他
监理做到的，自己先做到。

冬天寒风刺骨，但凡是重要
工序，张晶必须去现场。她总
说：“越是艰苦环境越要冲在前
头，确保工作万无一失，这也是
我作为政协委员和青年人代表的
担当。”夏天是施工高峰时段，
头上顶着烈日，脚下受着钢筋的

炙烤，她的脸经常被晒得脱皮。
“ 《红楼梦》 中，贾宝玉说

‘女人是水做的骨肉，男人是泥做
的骨肉’。”张晶对记者打趣地
说：“你可知我们干监理的女子是
什么做的？哈哈，是高强度混凝
土做的。”

一句玩笑话里饱含的种种酸
苦，全都写进了张晶的肤色里。

张晶时常挂在嘴边的一句话是
——控制质量安全是监理的重要职
责，严格监理是必需的，关乎质量
安全的问题决不含糊，也没有商量
的余地，即便被人说“不变通、不近
人情”，也要坚持。

■ 没少遭埋怨甚至谩骂

“勤走、勤问、勤动手”的韧劲，
练就了张晶“女汉子”的气质，也成
就了同事们对她工作的肯定。

“记得刚考取监理工程师资格
证书后，我负责监理的两栋楼正处
于施工阶段。其中一栋楼有 35
层、100多套房子，当时电梯还没
有开始运行，我必须每天早上6点
准时开始爬楼梯，一层一层、一个
房间一个房间地检查巡视。”有一
天，张晶发现一组施工人员提前进
行防水施工，当即上前劝阻：“师
傅，你们提前做防水，这不符合施
工要求。”施工人员看张晶是个姑
娘，不屑地说：“怎么不符合规定
了，你是故意来找茬儿的吧？”

“找茬儿？可不就是来找茬
儿。”张晶笑着说，一涉及安全施
工，这较真的脾气就来了。“当
时，我也不甘示弱，从书包里掏出
施工图纸、监理合同等相关资料给
他们看。在我的坚持下，他们答应
返工。没想到的是，还没等返工，
楼上装修的石块掉了下来，把整个
防水地块砸坏了，施工方因此损失
了不少钱。”

后来，这些施工人员再见到张
晶时，竟然当着她的面把自己的经
历当作教科书说给其他工友听，劝
大家一定要按要求施工。

“施工有工序、有阶段，不按
步骤进行可不行。”张晶无奈地
说，可有些施工单位为了赶进度，
偏不这样做。为此，她总是揣着一
张图纸，检查已经完成的项目里有
没有不合格的，棚、墙、地面、窗户
……每一道工序，每一个环节，每一
间房的角落，从动工开始，每一层
楼，她来来回回要爬七八十次。

有时候，一些施工单位为了图
省事或者省料，就把钢筋的间距扩
大。其实，这些隐蔽点除了监理方
谁也不会注意。但作为一名监理工
程师，肯定不会听之任之。面对类
似的问题，张晶曾给施工方下过停
工令，制止他们开始下一道工序。
她也为此没少遭埋怨，甚至谩骂。

有一次，张晶发现施工方在混
凝土浇筑过程中，作业人员操作不
规范，没有把模子里的建筑垃圾清
理干净，她便上前制止。可施工人
员的态度非常恶劣，在交涉过程中
竟然对张晶进行人身攻击。

遇到这样的事情该怎么处理？
回忆起这段经历，张晶有些无

奈：“为了保证工程质量，我当时
态度很坚决，操作不规范肯定不
行，不管施工人员怎样做，我都要

制止这种不规范施工行为。”她边
走边说，开始了碎碎念模式，苦口
婆心地给他们讲解工程质量的重要
性。最终，在她的耐心劝导下，施
工人员按照要求把模子清理干净后
才再次开始混凝土浇筑。

虽然监理工作很辛苦，在工作
中很容易得罪人，但张晶却很坚
定：“我一定会牢牢守住职业底
线，做一个合格的监理‘女兵’。”

■ 主动走到基层去锻炼

干练直率、专注认真，这是张
晶留给记者的印象。对于政协委员
这个身份，张晶说：“政协委员既
是一份荣誉，更是一份责任——不
仅要做好本职工作，发挥带头作
用，还要积极参政议政、建言献
策，履行好职责，为社会发展作出
贡献。”

2021年 4月，张晶成为万柏
林区政协委员。作为一名基层政协
委员，她不仅关注建筑领域，而且
关注时政、民生，积极发挥政协委
员作用，短短几个月提交了多份社
情民意信息，被区、市、省政协采
用，这让张晶备受鼓舞，履职也更
加有动力了。

建筑行业与人民生活环境改善
和生命财产安全密不可分。张晶
说，建筑行业是质量安全事故频发
的高危行业，同时面临建筑行业工
人素质偏低、施工单位投标压价竞
争、中标之后管理水平跟不上、甲
乙双方之间的利益关系冲突等问
题，不仅需要坚持“科学、公正、
守法、诚信”的准则执业，而且需
要时刻保持高度警惕性，努力将工
程风险和个人风险降到最低。

为此，张晶呼吁加大宣传，形
成维护建设工程质量安全的舆论氛
围。通过新闻媒体宣传安全质量法
律法规，宣传维护建筑安全质量重
要性；提高责任主体及责任人对抓
好工程质量的认识，增强责任心；
强化老百姓的安全质量监督意识，
让“质量、责任”深入人心，形成
全社会关注建设工程质量安全的舆
论氛围。

张晶的笔记本上满是小楷笔
迹，字迹工整而又研美，仿佛在诉
说着她作为书法专业人的磨砺和修
养。她说：“未来的日子里，言有
教、动有法、昼有为、宵有得、息
有养、瞬有存。不将就，也不辜
负，主动走到基层去，锻炼自己，
工作中把握好人民的安全防线，发
挥好建筑行业基层政协委员的作
用，以身作则，带动更多的年轻人
投身一线工作。”
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王璞：
北京市海淀区政协委员，全国劳动模范，北大纵横管理咨询

集团创始人、首席专家。

张晶：
山西省太原市万柏林区政协委员，山西省煤炭建设监理有限公司

总监理工程师。


